

## CONMEMORACIÓN ECUMÉNICA DE LOS 500 AÑOS DE LA REFORMA

### I. LA CONMEMORACIÓN DE LA REFORMA EN 2017 COMO DESAFÍO ECUMÉNICO<sup>1</sup>

El año 2017 contempla no sólo el 500 aniversario de la Reforma, sino también la celebración de 50 años de diálogo luterano-católico. Uno podría preguntarse cómo este diálogo que existe desde hace tanto tiempo configurará la conmemoración de la Reforma, si permite una conmemoración común o incluso una celebración común de protestantes y católicos. 2017 es un desafío ecuménico *por excelencia*, sobre todo porque en el pasado, los aniversarios de la Reforma y sobre todo los centenarios de la Reforma fueron ocasiones especiales para polémicas y conflictos entre protestantes y católicos. Los historiadores incluso argumentan que el primer centenario en 1617 contribuyó al estallido de la Guerra de los Treinta Años (1618-1648)<sup>2</sup>. Cuando los protestantes celebraron el comienzo de la Reforma con las 95 Tesis sobre las Indulgencias de Lutero en ese año, el Papa reaccionó estableciendo un año jubilar especial “para el exterminio de herejías” incluyendo la posibilidad de ganar indulgencias<sup>3</sup>. Así, los conflictos

1 Traducción del texto en inglés de la Prof. Dr<sup>a</sup> Rosa Herrera García.

2 Burkhardt, Johannes, *Der Dreißigjährige Krieg*, Suhrkamp, Frankfurt 1992, 126-130.

3 Burkhardt, *Der Dreißigjährige Krieg*, 129.